

## ENTORNO DE LAS MARISMAS DEL GUADALQUIVIR Y CULTIVO DEL ARROZ

En las Marismas del bajo Guadalquivir y ocupando parcialmente el Parque Natural de Doñana, se encuentra una importante tradición arrocerá.

En la antigüedad este terreno estaba cubierto por un lago, al que los romanos le dieron el nombre de Lago Ligustinus y debido a los arrastres de materiales del río, fue perdiendo profundidad, dando lugar a una marisma.



El aprovechamiento agrario no comienza en la zona hasta el siglo XX, cuando dos ingleses llamados Remigio Eric y Lord Milnor, que trabajaban para una compañía inglesa en el Delta del Nilo y que son invitados a una cacería de patos en 1923, creen ver en estas tierras una posibilidad de plantar arroz como en Egipto.

Estos dos ingleses buscan dinero y apoyos en Europa y crean la compañía "Islas del Guadalquivir S.A."

Esta compañía hace muchas infraestructuras, pero no saldrá de allí ninguna cosecha, ya que se dedicaron a especular en bolsa, los gastos son muy grandes y al final la empresa quebrará.

En 1937 y en plena Guerra Civil, es cuando el General Queipo de Llano llega a la isla, con intención de iniciar de nuevo el cultivo de arroz, para abastecer al ejército nacional, siendo el encargado del proyecto el industrial Rafael Beca Mateos.





El gran auge se produce a partir de las décadas de los 50 y 60, cuando vinieron muchas familias de empresarios valencianos dedicados a la producción de arroz.

Hay unas 36.000 Has. cultivadas, de las cuales 25.000 Has. pertenecen al Parque Natural de Doñana, produciendo cada una unos 9.000 kilos

al año.

Casi todo el arroz que se vende en España, es de origen sevillano y según los expertos, la calidad es muy buena.

## **LAS MARISMAS DEL GUADALQUIVIR**

El entorno de las marismas está comprendido por los parajes naturales del Brazo del Este, La Dehesa de Abajo, El Brazo de la torre, El Complejo Endorreico Lebrija –Las Cabezas, El Parque Natural de Doñana etc...



El Paraje Natural de El Brazo del Este, fue un antiguo brazo del Guadalquivir que se encuentra a 17 km. de Sevilla, donde se bifurca del cause natural y hoy día es una zona de gran importancia por su avifauna. El acceso a este lugar discurre por zonas de cultivo de cereal, con tonos verdes preciosos, acompañado de aves como Lavanderas Blancas, Tarabillas comunes, Pardillos, Bisbitas comunes, Aguiluchos pálido etc... En esta zona nos encontramos las primeras tablas de arroz, hecho que atrae a diversas especies como Avefrías, Garzas Reales, Cigüeñas, Gaviotas etc...



La época del año, en que mejor se puede disfrutar de este maravilloso paraje es, otoño-invierno, donde se pueden ver espectaculares estampas de bandos de zancudas diferentes junto a los canales en busca de alimentos.

Aunque el Paraje Natural, es fruto de la modificación que el hombre ha ido haciendo desde comienzos del siglo pasado, para ganar terrenos de cultivos al Guadalquivir, lo que ha logrado es convertirlo en una zona húmeda de excepcional importancia para la avifauna.

El Brazo del Este es un paraíso para el turismo ornitológico, localizado entre Doñana, las marismas y la laguna de la Dehesa de Abajo.



### **DEHESA DE ABAJO**

La Reserva Concertada Natural Dehesa de Abajo, está situada entre las tierras más meridionales del Aljarafe, las marismas y los arrozales de Isla Mayor, junto a la desembocadura del Guadiamar y a las puertas de Doñana. Está situada a 20 km. de Sevilla y contiene en sus 600 Has. la laguna La Rianzuela.



Esta laguna fue creada por la mano del hombre mediante la construcción de una pequeña represa, que con el tiempo, se ha convertido en un importante lugar para la avifauna andaluza. Está rodeada de matorral puro, pinos piñoneros y acebuches de gran porte, en donde no es difícil observar gran cantidad de especies, desde las mas comunes como la las Cigüeñuelas y los Azulones, a las mas escasas como las Malvasías Cablesblancas y los Porroneos Pardos. Su extenso acebuchal alberga una de las mayores colonias de Cigüeñas Común y en sus inmensos pinares aun vive el rarísimo Lince ibérico, el felino en mayor peligro de extinción del mundo.



En el recorrido de los caminos que discurren por esta reserva podemos encontrar algunos animales difíciles de ver, como el Zorro, el Tejón y la Gineta que encuentran aquí una alimentación variada.





El Parque Natural de Doñana, es un espacio protegido localizado entre las provincias de Huelva, Cádiz Sevilla y alrededor del Parque Nacional Doñana.

El Parque Natural tiene una extensión de 53.709 Ha. Y en su entorno hay gran variedad de ecosistemas entre los que cabe destacar los pinares de Hinojos, las Marismas de Bonanza, El Brazo de la Torre y el Parque Nacional.

Buena parte del Parque Natural se encuentra en el municipio de Puebla del Rio en la provincia de Sevilla y es donde pueden concentrarse numerosas aves acuáticas y la vegetación predominante está compuesta de masas forestales de pinares, sabinas, alcornoques y eucaliptos, acompañados a veces de matorral de jaras, lentiscos y brezos, en algunos casos en magnifico estado de conservación.



En cuanto a su fauna de mamíferos se encuentra la Nutria, el Meloncillo, la Gineta, el Zorro, el Lince Ibérico y en sus aves se incluyen especies como el Águila Imperial, el Milano, el Buitre Leonado, la Cigüeña Negra, la Grulla, las Garzas y flamencos. Su gran extensión de marismas, acogen durante el invierno numerosas especies que suelen alcanzar los 200.000 ejemplares cada año.



Sus múltiples aprovechamientos van desde el uso maderero, la recogida de piñones, los cultivos de regadío, ganadero, marisqueo, la pesca del cangrejo rojo etc...



El Parque fue declarado Patrimonio de la Humanidad en 1.994. Se considera la mayor reserva ecológica de Europa.

